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建造業議會  
 

生產力專責委員會  
 

生產力專責委員會 2018 年第四次會議於 2018 年 12 月 12 日（星期三）上午九時三十分於香港九龍九龍灣大業街
44 號香港建造學院九龍灣院校建造業創新及科技應用中心（CITAC）演講室 A 舉行。  
 
生產力專責委員會 2018 年第四次會議之討論摘要  
 
議程

項目  文件  主要議決／進展摘要  

4.1 CIC/PRO/M/003/18 
 

通過上次會議記錄  
成員通過 2018 年第三次委員會會議的會議紀錄而沒有任何更改。  
 

4.2 - 跟進上次會議事項  
項目 3.2：研究計劃「基於智能手機平台的施工振動噪音監測系統」的研究機構現
正檢閱該研究的協議書，第一階段的研究工作預計於 2019 年 3 月展開。  
 
項目 3.4：成員以傳閲方式確認顧問研究「於香港大規模房屋發展實施自動化和機
械化的潛力」的最終報告。  
 
項目 3.5：委員會秘書處已於 2018 年 12 月 3 日向成員傳閲 (i)由香港大學進行的
「以主要表現指標（KPI）評估香港建造業：跨國比對」及 (ii)由香港科技大學進
行的「評估香港建造業工種的生産力」顧問研究的最終報告，以供檢閱。  
 
［會後備註：成員確認兩份最終報告。］  
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項目  文件  主要議決／進展摘要  

4.3 - 「建造創新博覽會及會議 2019」之進度匯報  
委員會秘書處表示已分別向本地、內地及海外與建造業有關的公司、機構及商會
發送超過六百份參展意向表達書。  
 
截至 2018 年 12 月 11 日，共收到 44 份參展意向表達書。委員會秘書處將繼續邀
請更多參展商，並會成立籌委會及為博覽會聘用活動策劃公司。成員對於繳付訂
金予香港會議展覽中心以確保場地預留的事宜沒有反對。  
 
成員同意博覽會應重視參展商的質素而不是參展商的數量，並建議提供一個具靈
活性的展位佈置圖及設置主題式展區。  
 

4.4 - 成立香港 Buildoffsite「預製建築聯會」之進度匯報  
英國 Buildoffsite 的 Tim HALL 先生匯報了成立香港 Buildoffsite「預製建築聯會」
（預製聯會）的進度。四個工作坊及數次個別會議已於 2018 年 12 月 6 至 11 日期
間舉行，目的旨在邀請創始成員及介紹預製聯會的成立。至今約 40 個組織，包括
政府部門、僱主、物料供應商、承建商及顧問等已登記成為創始成員。  
 
委員會秘書處匯報了一個關於預製聯會為期三年的先導計劃，包括政策上的推動
及技術上的提升以促進場外建造。預製聯會的正式啟動典禮將於 2019 年 3 月舉
行。  
 

4.5 CIC/PRO/P/007/18 
（待確認文件）  

建議成立「建造業應用 DfMA 專責小組」  
委員會秘書處介紹了成立專責小組的計劃書，以於香港推廣供製造和裝配的設計
（DfMA）及推動場外建造。該專責小組的建議職權範圍為：(i)監察香港「預製建
築聯會」（預製聯會）的成立、 (ii)向預製聯會的運作提供指導及意見；及 (iii)於
香港建造業推廣 DfMA 的應用。  
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項目  文件  主要議決／進展摘要  

就該專責小組的成立，成員建議尋求議會考慮以作更高層次的領導。如此一來，
議會內用以推廣「組裝合成」建築法（MiC）、供製造和裝配的設計（DfMA）及
預製聯會的資源配置可達至更強的協同效益。委員會秘書處將跟進成員的建議。  
 

4.6 CIC/PRO/P/008/18 
（供參考文件）  

提升香港建造業工期、成本及質量表現之初步策略  
顧問 Advisian 的 Peter WEILEY 先生匯報了「提升香港建造業的工期、成本及質
量表現」的第二階段顧問研究內關於提升建造業表現之初步策略。  
 
當中有六項建議與建造業生產力有關，包括： (i)收集行業表現數據、 (ii)透過建築
信息模擬（BIM）、承建商早期參與（ECI）及設計品質指標（DQI）的運用提升
項目可建性  /  交付策略  /  工期可行性、(iii)創造採納創新的環境，尤其「組裝合
成」建築法（MiC）（包括財務及法規上的待遇）、 (iv)為設計顧問建立及實施價
值基準採購、(v)改善監管部門審批程序及 (vi)持續加強建造業的專業水準。成員同
意上述六項建議的方向。  
 

4.7 - 研究「標準化香港建造業的圍板  /  有蓋人行道之設計」之匯報  
香港理工大學林少書教授博士工程師及潘智生教授（研究團隊）匯報了受香港建
造商會所委託的「標準化香港建造業的圍板  /  有蓋人行道之設計」之研究成果。
報告總結及建議了於香港實施預製圍板組件的可行性。  
 
成員對於回收物料的存放、相關的存放管理計劃、使用回收材料的質量認證表示
關注。工地上的限制亦限制了圍板的標準化。研究團隊記錄了成員的關注和意見。 
 

4.8 - 檢討現時設計作業規範的研究  
委員會秘書處匯報了檢討現時設計作業規範的研究背景。現今混凝土結構的鋼筋
比例維持高水平及仍有很多的問題需要於工地現場解決。這些情況導致高昂的建
築成本及低效率的建造生產力。  
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成員表達對於現時設計作業的看法，例如缺乏詳細設計、設計品質差劣、工作範
圍不明確及個別採購做法。經過詳細討論及基於該研究需要更聚焦以達成有效的
研究結果，主席建議擱置該研究。  
 

4.9 - 其他事項  
是次會議沒有其他事項。  
 

4.10 - 2019 年第一次會議暫定日期  
下次會議將於 2019 年 3 月舉行。委員會秘書處將於會議時間確定後再通知各成
員。  
 

註：在生產力專責委員會會議上討論的上述文件及會議紀錄全文，可應議會成員要求由議會秘書處提供。  
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